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الجمل التي ليس لها محل من الاعراب  *


1- الابتدائية : وهي التي تقع في اول الكلام مثل ..(السلام عليكم) 
، ( كيف انتم ؟)  (سافر إخوانكم).
2- الاستئنافية : وهي التي يبُتدأ بها معنى جديدً بعد كلام سابق كالجملة الثانية و الثالثة في قولنا (أحزنتْك وشاية فلان ) . 
(لا تلتفت إليها ) . (إني لم أُصدقها ) ...
وقد تقترن بالواو ، او الفا الاستئنافيتين مثل .. 
( أحزنتك وشاية فلان  فلا تلتفت إليها و إني لم أُصدقها ).
وكثيرآ ماتكون الجملة الاستئنافية مفيده في التعليل مثل . (سافر ففي السفر فائدة) ـ ( اشتر هذا الكتاب إنه نافع لك ).

3- الاعتراضيه : وتقع بين جزأّي جمله مثل ( كان جارك  - رحمة الله - سخياً ) ،
او بين جملتين متلازمتين معنى مثل : { ووصينا الإنسان بوالديه حملته أمه وهناً على وهن وفصُالَه في عامين ان اشكر لي ولوالديك إلي المصير } ....
فالجملتان  ( حمٌلتَه أًمه _ وفصاله في عامين )  اعترضنا بين (ووصينا) وتفسيرها ( ان اشكر ) ولولا ذلك لكان الكلام ( ووصينا الانسان بوالديه : ان اشكر  لي ولوالديك )...
ولايكون الاعتراض الا لغرض عند المتكلم كالدعاء في المثال الاول وكتهيئ  نفس المخاطب  لقبول مابعده كما في الآيه ، او لتقويه الكلام وتسديده ....
4-  التفسيرية : جملة تزيد ماقبلها توضيحآ وكشفا وتأتي بعد مايدل على معنى القول دون حروفه ، أما مقرونه باحد حرفي التفسير وهما ( أَن ) و ( أَي ) مثل { فأوحينا إليه أن اصنع الفُلك} 
، ( ينظر الى أي انت مذنب )  فكل من ( اصنع ) و ( انت مذنب) 
جملة تفسيريه لامحل لها من الاعراب ، و ( اوحينا ) و ( ينظر ) هنا فيهما معنى  القول ،
وإما ألا تقترن بحرف تفسير مثل { هل ادلكم على تجاره تنجيكم من عذاب اليم ، تؤمنون بالله ورسوله } ....
5- الواقعه صله لموصول اسمي او حرفي : وذلك لان  صله الموصول كأنها جزء مما قبلها ويؤول معها باسم واحد مشتق .
فصله الموصول الاسمي مثل ( حضر الذي زارك امس )
فجملة ( زارك )  لامحل لها  والتأويل ( حضرك زائرك امس ) .
وصله الموصول الحرفي ,, مااتصلت  بأحد الحروف المصدريه 
( أن _ أنْ _ كي _ ما _ لو المصدريه _ همزه التسويه ) ..
مثل : أُحببت أن اكتب اليك .. سرُرت لآنك ربحت .. حضر لكي يحسن .. { عزيز عليه ما عنتم } .. ودّوا لو تخسر  .. سواء عليكم أربحت أم خسرت  ..
وكل هذه الصلات تؤول مع الاحرف قبلها بمصادر فكأنها جزء من المصدر المؤول ..
والتقدير على الترتيب : 
احببت الكتابه اليك ... سررت لربحك ... حضر للاحسان ... عزيز عليه عنتكم  ... ودّوا خسارتك ... سواء عليكم ربحي او خسارتي ...
6- الواقعه جوابآ لقسم ، او وجوبآ  لشرط غير جازم :
فالاولى مثل : ( والله لآًصدقن ) ..... 
والثانيه مثل ( لو حضرت اكرمتك ) ، ( لولا المرض لزرتك ) ، ( اذا سافرت تبعتك ) ... فكل من الجمل الثانيه  لامحل لها من الاعراب ، لوقوعها بعد شرط غير جازم 
7- الواقعه وجوبا لنداء : مثل ( يا عبدالله احضر كتبك ) فالجمله الثانيه واقعه في جواب النداء ، ولامحل لها من الاعراب
8- التابعه لجمله لامحل لها من الاعراب : مثل ( اذا انصفت تابعتك ، واكرمتك ) ...
فجمله ( اكرمتك ) لامحل لها لعطفها بالواو  على جمله لامحل لها وهي ( تابعتك ) التي هي جواب شرط غير جازم .
....................................................................................

مرفوعات الاسماء \ 1_ الفاعل  

الفاعل " اسم مرفوع قبله فعل تام او مايشبه دل على الذي فعل الفعل او قام به " 
انواعه ؛



	الصريح 
	ماكان اسمآً
	يهطل المطر

	الضمير
	يكون إما متصلا
	نجحت . ذهبوا 
قاما . تقومين 

	
	او منفصلا
	ماقام الا انت

	
	او مستترا جوازآ
	التلميذ نجح 

	
	او مستتر وجوبآ 
	انت تطلب العلم . نحن نحب الخير

	المؤول
	ماكان فاعله مصدرآ مؤولآ من حرف مصدري وصلته 
	يسعدني ان تعمل الخير




من احكام الفاعل :
· يجب ان يكون مرفوعا ، وقد يجر لفظا بإضافته الى المصدر مثل 
( إكرام المرء إياه فرض ) او يجر بالباء ،او الام ، او من الزائدات مثل |(كفى بالله شهيدلآ)| ، |(هيهات لمى توعدون)|" ، ماجاء من احد ....
· ان يكون موجودا سواء ظاهرآ ام مستترآ ، لانه جزء اساسي في جملته  
· ان يكون الفاعل متاخرآ عن الفعل ولا اعرب مبتداء
· يجب تقديم الفاعل حين يخشى اللبس بينه وبين المفعول به مثال :
( اكرم عيسى موسى )  ...
وحين يكون الفاعل ضمير متصلا والمفعول به اسما ظاهرآ مثل : عرفت الحق ... وحين يكون كل منهما ضميرا مثل :عرفتك ، وحين يُحصرَ المفعول به مثل :  ماعرف التلميذ الا الاجتهاد ....
· يجب تقديم المفعول به حين يكون الفاعل مشتملا على ضمير يعود على المفعول به مثل : ( قرأ الكتاب صاحبه ) 
وحين يحصر الفاعل مثل :ماعرف الاجتهاد الا التلميذ ) يجوز التقديم وعدمه في غير ذلك مثل ( عرف الحق زيد ، وعرف زيد الحق ) .. 

مرفوعات الاسماء\2-نائب الفاعل

نائب الفاعل: اسم مرفوع ياتي بعد فعل مبني للمجهول 
او شبهه ويحل محل الفاعل المحذوف مثال  ..
عُوقب المجرم ، يقٌدًر المخلص
جارك ممُزٌق ثوبه ، أ مكي جارك
يحذف الفاعل لدوافع كثيره كرغبه في اختصار او لجهل به او خوف عليه  وقيام النائب عن مقامه وبذلك ياخذ النائب  اكثر احكام الفاعل الاصلي  ويترتب  على الفاعل امران محتومان  تغيير يطرأ على الفعل والاخر إقامه النائب عنه .

مرفوعات الاسماء \ 3- المبتداء 

المبتداء : اسم مرفوع اسندت اليه صفه او عمل ...
انواعه ..>!!

	الصريح 
	التلميذ مجتهد

	الضمير المنفصل 
	انا مجتهد 

	المؤول
	وان تصوموا خير لكم 
والتقدير : صيامكم خير لكم



من احكام المبتداء : 

يجب ان يكون مرفوعا ، وان يجر بالباء او من الزائدتين 
او برب حرف الجر الشبيه بالزائد  مثل ...
( بحسبك درهم ) |( هل من خالق غير الله )| رب قادم عرفناه ....

يجب ان يكون معرفه ، ولا يبتداء بنكره ألا في احوال مخصوصه
منها اذا دلت على عموم . مثل :((كلّ محاسب على عمله ))
او سبقت بلام الابتداء مثل ( لرجل نافع ) ...

مرفوعات الاسماء \ 4- الخبر:
الخبر : اسم مرفوع وهو الصفه او العمل المسند الى المبتداء

انواعه : 

	اسم مفرد
	التلميذ مــجــتهد 

	جمله اسميه
اوفعليه

	المعلم يحترم تلاميذه .. زيد رائُعهَ أخلآقّه

	شبه جمله
	الكتاب فوق الطاوله ..الضيف في الدار 
وشبه الجمله متعلقه بلخبر المحذوف وجوبا تقديره : كائن




من احكام الخبر :/
قد يكون للمبتادء الواحد خبران او اكثر مثل 
(العقاد اديبٌ شاعر مفكر ) ... 


مرفوعات الاسماء \5- اسم كان وكاد واخواتها 

اسم كان وكدا واخواتها : 
كان وكاد واخواتها افعال تدخل على الجمله الاسميه فترفع المبتداء  ويسمى اسمها وتنصب الخبر ويسمى خبرها 
امثله :
اضحى المسلمون متحدين 
مازال محمد ابنه متفوق .

كادت السما تمطر 
عسى المريض ان يشفى


مرفوعات الاسماء \6-خبر ان وإخواتها ولا النافيه للجنس 


خبر ان واخوتها ولا النافيه للجنس : 
حروف تدخل على الجمله الاسميه فتنصب المبتداء ويسمى اسمها  وترفع الخبر ويسمى خبرها ...
امثله :
ان الله لطيف بعباده
علمت ان جامعه الملك فيصل رائده

لامؤمن غشاش
لاطالب علم مهمل
لاطالبآ علم مقصر
(لعلك لاحظت أن اسم (لا) النافية للجنس لاياتي الا نكره 
مفردا ،، ومضافآ ،،  وشبيها بلمضاف 



مرفوعات الاسماء\7-توابع المرفوع 

( النعت  الصفه ) : وهو التابع الذي يكمل متبوعه بدلالته على معنى فيه مثل : جاء الطالب المثالي ...

( العطف ) : وهو تابع يتوسط بينه وبين متبوعه  احد الاحرف التاليه { الواو _ الفا_ ثم _ او _ ام } 
كقوله تعالي [ قل لايستوي الخبيث والطيب ]
وقوله [يا آدم اسكن انت وزوجك الجنه ]
وقوله صلى الله عليه وسلم [انا وكافل اليتيم كهاتين في الجنه ] .

التوكيد :نوعان لفظي ,, وهو عباره عن اعاده اللفظ بعينه . نحو :جاء محمد محمد
ومعنوي :وله سبعه الفاظ مرتبطةبضمير المؤكد :
نفس _ عين _ كلا _ كلتا _ كل _ جميع _  عامه 
نحو : جاء مدرسنا نفسه  ومعه الخير كله ..
قتل المجرمان كلاهما ...
فكرم الضابط عامتهم ..

 ( البدل ) :  وهو التابع المقصود بالحكم  بلا وساطة ، وهو ثلاثه انواع : مطابق : بعض من كل : اشتمال : مطابق نحو : نجح اخوك احمد  بعض من كل نحو : ظهرت السفينه شراُعها 
اشتمال نحو : اعجبتني الفتاه حياؤها

مجرورات الاسماء 
( المجرور بحرف ) : حرف الجر سبعة عشرا حرفآ : ( الباء _ من _ الى _ عن _ على _ في _ الكاف _ اللام _ ربّ _ حتى _ مذُ _ منذُ _ واو القسم _ تاء القسم _ خلا_ عدا _ حاشا ) ....
مثال : امسك بيدك .. سرت عن الصحراء ..راغبا عنها .. القراءه احب الي من الحديث ..رب رميه من غير رامي .. سهرت حتى الصباح ...

( المجرور بلاضافه ) : الاضافه نسبه بين اسمين ليتعرف اولهما بالثاني إن كان الثاني معرفه ، او يتخصص به اذا كان نكره مثل : احضر كتاب سعيد ، وقلم وحبر
يحذف  من المضاف للاضافه : التنوين والنون .. المثنى وجمع المذكر سالم ..مثل 
 :"هذان كتابا نحو ونسختا قران _ رايت طالبي العلم يتنافسون تنافس الطموحين "
وتحذف ( ال ) وقد لاتحذف  مع المشتقات  في نحو :  هذا الضارب اخيه  ....

( توابع المجرور ) : " النعت " ...
مثل : مررت بالطالب المثالي ...
: " العطف "  مثل استفدت من المعلم والكتاب ...
:" التوكيد " لفظي مثل :سلمت على محمد محمد ، معنوي :اعُجبت بتنظيم المكتبتين عينهما ..

.......................................................................................................
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